

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

ADMINISTRADOR, PROPIETARIO CARLOS CLAVERA

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 9 DE ENERO DE 1901

Nº 442

Miguel H. Céspedes.

Este establecimiento, conocido por su especialidad en artículos de lujo, ha recibido un gran surtido.

Sobresalen los géneros de seda, merinos sedados negros y de colores, sombrillas de pura seda, mezcladas y de algodón, pasamanería y cintas de seda. Colchas finas, blancas y de colores, Casimires y géneros para hacer camisas, Velillos y crespones de seda, negros y de colores, Pañuelos de puro lino para señoras y caballeros, Gazas finas y sedadas blancas y de colores, Frazadas finas, Sombreros finos de fieltro y de paja, Juguetes y artículos para mesa, Perfumería, vestidos, gorras y sombreros para niños y un sin número de artículos para regalos.

Puntarenas, 28 de diciembre de 1900.

LA MASCOTA

ALMACEN DE ABARROTÉS

PUNTARENAS

Acaba de llegar el alambre americano para cercas en rollo grande y rollo pequeño.

Sal de marquilla que con un surtido completo de abarrotes vendo mas barato que ninguna otra casa.

Se remiten listas de precio á quien las solisite.

Puntarenas, 28 de diciembre de 1900.

S. H. Viniegra.

EL PACIFICO

REDACTOR, PROPIETARIO

F. de P. AMADOR.

REVOLUCION DE COLOMBIA

Una vez más las noticias traídas por el último vapor procedente de esa vecina república, vienen, con la elegancia abrumadora de los hechos, á probarnos que la guerra se mantiene latente en todo el territorio de la nación, y que no es cierto, por consiguiente, que la revolución haya sido debelada.

A propósito de esa sangrienta lucha comenzada desde octubre de 1899, encontramos las siguientes palabras en *El Mercurio* de Valparaíso, tomadas de *El Comercio* de Lima:

"Esta revolución de Colombia se va pareciendo á ciertas enfermedades que tienen periodos y hacen crisis, ó á una candela de un incendio que cuando se cree extinguida resulta ardiendo por otro lado. Así se puede decir que estamos en un segundo periodo.

"Cuando en los campos de Santander fueron destruidas las huestes revolucionarias mandadas por los principales caudillos de la revolución, se creyó que allí quedarían sepultadas por ahora las esperanzas de los liberales, y que aguardarían mejor suerte más tarde.

"No ha sido así, sin embargo.

"El afamado y tenaz caudillo Uribe Uribe, derrotado en Palonegro *fugitivo en todas partes* (sic) reuniendo unos cuantos hombres por aquí y otros por acullá, aparece en Magangué y Corozal y hace capitular las fuerzas del Gobierno que ocupaban esta ciudad, y reúne bajo sus órdenes inmediatas 3,000 hombres.

"Según noticias oficiales, el Gobierno destacó 5,000 hombres contra él; pero lo más probable es que Uribe Uribe evada el combate, *procurándose paso para algún otro departamento donde ir aumentando sus fuerzas hasta poder hacer frente á las del gobierno*, y así la revolución no se terminará jamás."

Los anteriores conceptos de un conservador panameño, corresponsal del periódico peruano mencionado, revelan el decaimiento de espíritu que empieza á apoderarse de los señores del gobierno, y por otra

parte, demuestra también la clarividencia de su autor en los asuntos políticos actuales, pues efectivamente las últimas noticias nos anuncian que Uribe Uribe rehuyó combate decisivo en Bolívar, pasó al Departamento de Magdalena, con lo principal de su ejército y unido á las tropas del General Justo L. Durán, victoriosas en la Ciénega, acaba de recibir en su Cuartel General de *Río Hacha*, de regreso de Caracas, un fuerte parque, constante de 10,000 rifles y cerca de 4,000,000 de tiros, con el cual ha debido emprender campaña seguidamente pues no es hombre que se duerme.

Por otra parte, reiterados cables de New York, que publica la prensa Sur-Americana, dicen de un modo claro y terminante que la revolución, lejos de decaer toma diariamente mayores proporciones, y que la situación, se hace más grave por momentos.

Sin ir muy lejos, y mirando hacia el vecino departamento de Panamá, vemos por la prensa semi-oficial que la ciudad de Penonomé, capital de la Provincia de Coclé fué asaltada y ocupada por los revolucionarios. Pero lo que no ha dicho la prensa, y se acaba de saber por pasajeros de tránsito en el último vapor, es que la presencia de tanto buque de guerra en aguas istmeñas se debe a que cerca de Panamá, en Chepo, hay una División revolucionaria de 800 plazas contra la cual se han estrellado cuantos destacamentos de tropa ha enviado el gobierno.

En el Cauca sostiene la bandera de la revolución el General Avelino Rosas, bien conocido por su carácter y valor indomable.

Y hasta aquí llegan las noticias, porque lo que sucede en el interior ha sido desde el comienzo de la contienda un misterio impenetrable. Suspendido el servicio de correos, rotas las líneas telégraficas y ocupados los vapores que surcan el Magdalena en transportar tropas y combatir en la costa, solo de tarde en tarde viene á saberse en el exterior algo de lo que ha acaecido en Bogotá, Tolima etc. *dos meses antes*.

Creemos sin embargo, no como el corresponsal panameño de *El Comercio* de Lima, que la revolución no se terminará jamás, sino que esta guerra civil de Colombia dura-

rará como aquella de 1860 que no terminó hasta 1863, y concluirá del mismo modo, es decir, con el *triunfo del liberalismo*.

CRONICA

Contrabando. Se nos informa que el vapor nacional *Turrialba* capturó hace 4 días un Pailebot que, procedente de la República de El Salvador, se dirigía á Panamá, como lo acreditan los papeles de la nave extendidos en regla y lo declara el capitán y la marinería del pailebot.

El Turrialba recorría las costas nacionales del Pacífico, y alcazando ver en el mar una vela, como se dice, acercóse, y cuando creyó que la detonación de su cañón de proa podía oírse, disparó sin bala, á fin de que el buque de vela detuviera su marcha, es decir anunció al otro barco visita de inspección ó de registro en el mar. El Pailebot arrió sus velas, al decir del Capitán Fradín, del Capitán Borbón y demás aprehensores, y esperó la visita.

Puestos al habla los barcos, Fradín preguntó al Capitán del Pailebot por su nombre y el de la nave, su procedencia y puerto de destino, y fue contestado que el Pailebot se llama *Santiago*, de la matrícula de "La Unión" en la República de El Salvador, que se dirigía á Panamá, y que su cargamento es tabaco.

Dicho esto que pasaba á treinta y tantas millas al Oeste Noroeste de Puntarenas, según cuentan los aprehensores, el Capitán Abel Borbón, jefe militar, con 6 soldados pasó abordo del Pailebot, é inspeccionó su cargamento etc, y, hecho, resultó ser absolutamente exacto lo que antes afirmara el Capitán del Pailebot. La nave fué capturada y traída á este puerto.

Graves deben ser las presunciones que tendrían las autoridades de la Comarca, pues de otro modo, no podría explicarse el procedimiento de la captura, desde luego que un buque que no ha entrado en nuestros puertos aunque lleve tabaco para otro país, no se llama contrabandista, ni puede ni debe ser capturado, sin exponernos á reclamos y molestias. Si el Pailebot, iba para Panamá, bien pudo venir á las costas de Puntarenas, ya por a-

tribada forzosa ó aún sin ella, con todo y su cargamento de tabaco, sin cometer por ello ningún delito; y también pudo llegar á plena luz solar hasta nuestro muelle, pagar los derechos fiscales ó introducir su mercancía, y si por el alto precio de los derechos fiscales no le convenía pagarlos, levar anclas, alzar sus velas y volver á salir del puerto.

Repetimos que algún denuncia ha debido existir, y eso justifica hasta cierto punto la captura que tantos comentarios ha originado en esta ciudad, dando motivos á mil encontradas versiones.

En lo que si no podemos estar de acuerdo es en el tratamiento que se ha dado al Capitán y tripulación del Pailebot aprehendido, pues se nos asegura que hace tres días los tienen incomunicados, que antes de ayer pasaron todo el día sin probar alimentos y que al capitán se se le mantiene en un hediondo lugar excusado.

Persona de crédito nos informa que tan luego se levante la incomunicación, los detenidos salvadoreños reclamarán por los perjuicios recibidos.

Saludo. Se encuentra en el país nuestro particular amigo señor doctor don Simón Arboleda, Secretario de la Legación de El Salvador en México, Estados Unidos y Europa. El joven Arboleda, persona ilustrada, de trato atractivo y simpático en demasía, es un liberal de la buena escuela.

Lo saludamos atentamente.

PUNTARENAS AL DIA

—Próximamente llegará á este puerto el inteligente y activo comerciante señor don Alberto Fait Rochi, gerente de la muy acreditada sociedad *Alberto Fait & Ca.*

—De un momento á otro pasarán por Puntarenas, rumbo al Norte, los Licenciados don Ricardo y don Alberto Pacheco, Ministro y Secretario respectivamente de la

Legación de Costa Rica en El Salvador. Ambos señores ocuparán puestos en el Congreso Jurídico que se vá á reunir en la capital de aquella república hermana.

—El sábado estuvo aquí de paseo el apreciable y distinguido amigo nuestro don Clodomiro G Figueroa, ex-Gobernador de esta Comarca.

—Dícese que á las fiestas de Esparta concurrirá todo Puntarenas. Ojalá que el entusiasmo no decaiga y que haya entre Puntareños y Espartanos la cordialidad y buena armonía de siempre.

—La revolución de Guatemala resultó ser una de las tantas bolas que por abí ruedan incesantemente, y que al regresar donde quien las inventa llegan de tal tamaño que lo dejan con semejante boca abierta.

—El *Hotel del Canal* ha experimentado últimamente nuevas reformas. El comedor ha sido cambiado y se ha abierto al servicio una buena y surtida cantina.

—En la finca *El Porvenir* se divierten de lo lindo. En estos días estuvieron allí varios de nuestros pollos y nos cuentan que bailaron alegremente.

—Se espera que pronto venga el Magistrado que visita anualmente las oficinas de Puntarenas y Guanacaste. Este año si que vá á tener algún trabajito.

—Parece que la Municipalidad no eligió Jurados para el año en curso. El caso es que los electos en 1899 están ansiando que los releven cuanto antes.

—Asegúrase entre los miembros de la colonia nicaragüense que *El Comercio*, importante y acreditado diario de Managua, ha sido suspendido de orden del General Zelaya, y preso su propietario señor Castriello.

—El Parque no es tan cuidado como en tiempos de aquel italiano humilde, muy querido de todos los porteños, llamado Hermenegildo

Luni. Ahora pastan dentro de él caballos, vacas, etc.

—Nos encargan manifestar á los socios del *Club Puntarenas*, que el próximo domingo se verificará una reunión á fin de admitir ó desechar varias solicitudes de personas que desean ingresar en dicho Centro. —El viernes en la noche se reunió la Junta de reedificación del Templo nombrada últimamente por el Municipio. Aún no conocemos las disposiciones que haya tomado.

—El plato del día es el Pailebot capturado con un cargamento de tabaco. Se hacen muchos comentarios. Unos califican de disparate mayúsculo la captura y otros declaran que la medida es arreglada á derecho, pues dizque sorprendieron el buque como á treinta metros de tierra.

Continúa con bastante actividad el despacho de negocios judiciales en la Judicatura. No obstante, aún no se ha logrado poner el despacho al día, pues el cúmulo de negocios que había pendientes increíble.

—En que pararán los nuevos diarios políticos que iban á ver la luz pública el 1^o del presente?

AVISOS

HOTEL DEL PARQUE

Este antiguo establecimiento, conocido con el nombre de *Gran Hotel* de don Emilio de Chiappe, ha pasado á ser propiedad de la que suscribe, quien lo ofrece al público.

Aseo, limpieza, pulcritud, cuartos cómodos y frescos, y corredores espaciosos y ventilados.

Se admiten pensionistas, previos arreglos especiales.

Punts, 9 de noviembre de 1900

DOMINGA V de RUIZ.

El Nuevo Mundo

Este almacén, el mejor surtido en este puerto, tiene el gusto de avisar á sus favorecedores que acaba de recibir de las mejores plazas europeas y norteamericanas los siguientes artículos.

Queso Suizo, Gruyere
Mantequilla Danesa
Confitos en latas de 7 libras
Galletas finas
Aceitunas rellenas con anchoas
Alcaparras
Turrone de alicante
Frutas en almíbar
Carne de membrillo superior
Callos á la española
Legumbres, varias clases
Tomates en diversas formas
Espárragos
Sardinas, diversas preparaciones.
Canela en raja
Vinos tintos y dulces, españoles
Cognac Biscuit X, XX y XXX.
Cerveza Hanmonia, botella entera
Aceite superior
Agua de Janos
Pimienta picante y de olor.
Cominos y clavos de olor.
Alpiste para canarios
Cera de castilla
Mezclillas
Mantas
Mantadriles

Guitarras españolas
Corchos, distintos tamaños
Remos para embarcaciones
Romanas para mostrador
Estaño en barras
Candeleros de hierro, latón y niquelados
Urnas para mostrador
Techo de hierro de 6 y 8 piés
Tornillo con arandelas para ídem
Jarcias, varios gruesos
Relojes despertadores
Filtros para café, niquelados
Coktaileras de cobre niquelado
Bandejas „ „ „
Azucareras „ „ „
Quinqués de latu „ „
Faroles
Planchas para sastres y lavanderas
Molinos para café
Alambre con púas, para cercas
Minio rojo
Loza de china
Llantas y carrizos
Cepillos para dientes, ropa, sombrero y calzado
Acordeones

Además de renovar constantemente el surtido, esta casa tiene siempre gran existencia de vinos, licores, conservas, cerveza, aguas minerales, ferretería, cristalería, papelería, quincallería y muchos otros artículos para la marina.

Pronto recibirá un surtido en casimires ingleses, driles blancos y de colores, alpaca y forros de seda, zarazas, pañuelos, merinos, encages, tiras bordadas, frazadas, camisas de seda, lino y algodón, calcetines, medias, corbatas y muchos otros artículos propios para caballeros, señoras y niños. También recibirá un completo surtido de objetos de mercería.

Paga los mejores precios por pieles de venado y plumas de garza.

Puntarenas, 5 de noviembre de 1900.

VENDO

Los materiales de una casa que mide veintiuna varas de largo por quince de ancho, doble cañon y toda la madera de cedro.

Puntarenas, 14 de Nov de 1900

J. Felix Bonilla

El Dr. Tamayo

Trasladó su residencia y consultorio al "Hotel McAdam, en el departamento que ocupó la familia McAdam.

AVISO

La Galería Fotográfica, que fué de don H. G. Morgan, ha pasado á hacer propiedad de las que suscriben.

Nos comprometemos á dar buen trabajo, y con puntualidad á las personas que nos soliciten advirtiéndoles, que estaremos en el puerto hasta el 15 de diciembre entrante.

Puntarenas, noviembre 21 de 1900.

A FRANCESCHI & C^a

Nuevo Templo

Tengo el honor de ofrecer á esta culta sociedad mis servicios como escultor estatuario, gravador en toda clase de metales, madera ect.

Ofrezco mucho esmero y prontitud en todo lo que se me confie.

Se me encontrará junto á la platería del señor Marroquín.

BRUNO MORALES HIDALGO

Santa Cruz

Para las fiestas se alquilan 6 piezas á c/ 10 cada una, ó toda la casa en c/ 60-00.

Pago adelantado.

Entenderse con

ELIJIO BRICEÑO.

La California

El establecimiento que vende más barato en Puntarenas. Gran surtido de vinos tintos y generosos importados del exterior. Ferretería, papelería, arroz chino, canfín ó petróleo, velas esteáricas, conservas en latas, frutas en jugo, jabones de olor, perfumes finos, polvos de jaba, cepillos para dientes, motas ó bolas de ciensen para polvos, perfumadores ó atomizadores, babi confort para niños, mamaderas; aceites de oliva y de almendras, manteca en latas, jabón de lavandería, peines, peinetas, orquillas ó ganchos imitación carey, pasas confites, cebollas, manzanas, fideos, aceite de linaza, pintura etc.

Todo bueno y barato.

Al comprador se le concede un 10 por ciento de rebaja sobre los precios de plaza.

¡¡Ocurrid, ocurrid!!

Imprenta de El Pacifico